
Cartas al 

Director 

  

YA ES HORA DE PASAR DE LA 

FORMA AL FONDO 

SEÑOR DIRECTOR: 

A10 años de la promulgación de la 

Ley de Inclusión Escolar que eli- 

minó el financiamiento compar- 

tido a través del copago, prohibió 

el lucro y la selección en el siste- 

ma escolar, seguimos discutiendo 

cuestiones de forma. 

Una muestra de esto es que se 

creó una mesa de trabajo a cargo 

del Sistema de Admisión Escolar 

(SAE) para optimizar el proceso de 

postulación y asignación de cupos 

a los establecimientos. Lo cierto 

es que solo el 11% de los estable- 

cimientos tiene sobredemanda, 

por lo que el mejoramiento del 

SAE tiene el potencial de mejorar 

la postulación de un grupo muy 

reducido de estudiantes. Mientras 

tanto, cifras del Mineduc mues- 

tran que el 33% de los estudiantes 

tiene ausentismo crónico, el 60% 

tiene rezago lector, y entre un 40% 

y un 85% de los estudiantes han 

experimentado o presenciado al- 

gún tipo de acoso escolar al inte- 

rior de sus establecimientos. 

Ya es hora de que la discusión 

política y técnica se oriente a 

los fenómenos que la evidencia 

muestra consistentemente que 

impactan las trayectorias escolares 

de los estudiantes. 

Bernardita Tornero 
Académica Escuela de Educación 

Universidad de los Andes 

  

¡CÓMO NO ALZAR LA VOZ! 

SEÑOR DIRECTOR: 

Cuando se hacen esfuerzos soste- 

nidos para que los estudiantes ad- 

quieran capacidades para valorar 

la libertad, el esfuerzo personal, 

el bien común, el juicio crítico y 

reflexivo, la empatía, la resolución 

de problemas y conflictos, y la de- 

mocracia -que inspiran a nuestro 

proyecto educativo- cómo no alzar 

la voz ante un hecho ya insosteni- 

ble. Están matando de hambre y 

mutilando a los niños de Gaza. 

Nuestra comunidad se siente an- 

gustiada y decepcionada con el 

silencio de muchos. 

Piensen ustedes, ¿qué sucedería 

con sus familias si no pudieran 

recibir alimentos básicos y agua 

durante tanto tiempo? y ¿cuál es la 

intención de esta cruel política de 

Estado sino es su exterminio?   

Los niños de Gaza enfrentan ni- 

veles severos de inseguridad ali- 

mentaria, denunciada por diversas 

organizaciones internacionales y 

por la Corte Penal Internacional de 

Justicia. Desde el fin de la Segunda 

Guerra Mundial no habíamos sido 

testigos —y también cómplices- de 

un horror de esta magnitud. Man- 

tener silencio no puede ser opción. 

Nuestro quehacer ha estado le- 

jano de la política. Nuestra misión 

ha sido aportar en el ámbito de la 

educación y formación con raíces 

árabes. En momentos de tan hon- 

do sufrimiento y con la amenaza 

del desplazamiento forzado de la 

población de Gaza y en un tiempo 

más ciertamente de Cisjordania, 

sentimos el deber moral de exigir 

un mínimo de decencia y humani- 

dad, para poder mirar a los ojos a 

nuestros estudiantes. 

Con estos luctuosos hechos, ha- 

brá vencedores que celebrarán su 

éxito militar, pero no podrán mirar 

alos ojos a sus hijos y decirles que 

realizaron las acciones a su alcance 

para evitarlo. No tendrán consuelo 

ni justificación los que sostienen 

que las atrocidades padecidas por 

los niños en Palestina es algo tan 

lejano que no nos afecta. 

Vivimos un momento crítico para 

la Humanidad con la transgresión 

flagrante de los derechos huma- 

nos y las normas básicas de justi- 

cia. Alzamos la voz para pedir paz, 

decencia y respeto por los miles de 

niños de Gaza. 

Prof. René Salamé Martín 
Presidente directorio Corporación 
Educacional Colegio Árabe 
Ex ministro de Educación 

  

ÉTICA Y LICENCIAS MÉDICAS 

SEÑOR DIRECTOR: 

En el marco de un encuentro anti- 

corrupción organizado por la Red 

Pacto Global Chile el 2019, la en- 

tonces directora general del Con- 

sejo para la Transparencia, Andrea 

Ruiz, dio a conocer que solo en 

casos públicos, los costos en casos 

de corrupción en Chile en los úl- 

timos 30 años superaban los $380 

mil millones, equivalente a cons- 

truir 35 mil viviendas sociales o 39 

colegios de excelencia. 

Nos volvemos a sorprender con el 

informe de Contraloría que ha re- 

levado que más de 25 mil funcio- 

narios públicos salieron del país 

durante sus licencias médicas, lo 

que más allá de la ola de críticas, 

impacta irreversiblemente en la 

ética pública, la ya dañada con- 

fianza en las instituciones, espe- 

cialmente en el sistema de salud, 

y el irremediable impacto en el 

gasto fiscal, ya que con este nuevo 

escándalo se estima una pérdida 

de 350 millones de dólares al año. 

Junto con el despilfarro grosero de 

recursos públicos, estamos frente a 

la ruptura de principios esencia- 

les como la justicia, la equidad y 

la responsabilidad que deberían 

guiar el quehacer de todo servidor 

público, empresario o ciudadano. 

¿Estamos viviendo en una so- 

ciedad donde se ha normalizado 

el engaño, donde todo vale, una 

verdadera cultura de impunidad? 

Ya no solo son casos innumerables 

de corrupción que se abordan con 

sumarios o acciones legales, sino 

una grave crisis de valores, quizás 

sin precedentes. Urge que la com- 

batamos ya, pero no solo con más 

fiscalización y sanciones, sino que 

también trabajando en formar per- 

sonas y líderes éticos, reforzando la 
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educación moral y una cultura de 

la integridad. ¿Seremos capaces? 

Ricardo Mewes Schnaidt 
Empresario, ex presidente CPC 

  

SUBSIDIO POR INCAPACIDAD 

LABORAL Y LICENCIAS 

SEÑOR DIRECTOR: 
Los datos entregados por la Contra- 

loría sobre viajes al extranjero de 

personas que deben hacer reposo, 

en parte validan y evidencian los 

problemas de fiscalización, pero,   
  

  
  

SOCIEDAD CIVIL Y AGENDA 

DE PROBIDAD 

SEÑOR DIRECTOR: 

El caso ProCultura ha puesto nuevamente en la agenda la 

relación entre el Estado y las organizaciones de la sociedad 

civil. Sabemos que estas últimas cumplen un rol esencial e 

insustituible para nuestra sociedad. Si miramos el número 

de organizaciones investigadas por posibles irregularidades 

en todo el país, estas no superan el 0,5% del total de organi- 

zaciones que hoy existen. Sin embargo, ha sido enorme el 

daño que los casos de corrupción han causado para toda la 

sociedad civil, sea por reglas que siguen siendo poco claras 

y por un ahogo burocrático que termina reduciendo el es- 

pacio cívico, o sea por el daño que los casos han producido 

en la confianza hacia el sector sin fines de lucro en sí. De 

forma directa e indirecta, el caso convenios terminó afec- 

tando a las personas más vulnerables del país. 

Llama la atención que, a pesar de la indignación que este 

y otros casos generan, importantes proyectos de ley que po- 

drían darle mayor probidad, transparencia y eficiencia a la 

relación Estado-sociedad civil, parecen varados en el Con- 

greso. Hay al menos seis proyectos de ley de relevancia que 

se encuentran prácticamente en un punto muerto: el que 

crea un Sistema de Auditoría Interna de Gobierno; el de Re- 

gistro de Beneficiarios Finales de personas jurídicas; el de 

Transparencia 2.0; el de Transferencias a Personas Jurídicas 

sin Fines de lucro; el de Integridad Municipal y el de Lobby. 

Como miembros de la Comisión Asesora que ha sido in- 

vitada a entregar recomendaciones al Estado post caso con- 

venios, nos permitimos tomar esta situación para invitar al 

Ejecutivo y al Congreso a renovar su compromiso tanto con 

la agenda de probidad, como con la agenda necesaria para 

el buen funcionamiento de la sociedad civil en Chile. Eso 

implicaría i) procurar que administrativamente no sigamos 

haciendo más difícil aún el trabajo de la sociedad civil; y ii) 

que de una vez por todas se despachen las leyes necesarias 

contra la corrupción y en pro de la transparencia y probi- 

dad que son necesarias y urgentes. Lo peor que puede ocu- 

rrir después de estos casos de corrupción que se investigan 

es la inacción y dejar al país pagando los costos y la descon- 

fianza en el funcionamiento de la sociedad civil. Para evitar 

eso, hacemos un llamado a materializar una agenda corta 

que permita salir de esta crisis, y dar la esperada señal que 

el Caso Convenios al menos dio el impulso a una agenda 

concreta de mejoras administrativas y legislativas. 

Francisco Agúero, María Jaraquemada, Ramiro Mendoza, 
Ignacio Irarrázaval, Jeannette von Wolfersdorff   

también demuestran que el diseño 

del subsidio por incapacidad labo- 

ral, beneficio asociado a la licencia 

médica, se presta para un uso inde- 

bido, por diversas razones. 

Si bien en algunos casos podría 

haber desconocimiento de los pa- 

cientes sobre dónde y cómo hacer 

el reposo, es también visible que 

varias personas, en acuerdo con los 

emisores (profesionales de la salud), 

utilizan este instrumento para otros 

fines. Según un estudio de IPSUSS 

con Cajas de Chile, 1 de cada 4 tra- 

bajadores consideran a la licencia 

médica como un derecho adquirido. 

Esto termina desvirtuando el sistema 

y limitando los recursos para trata- 

mientos de salud, dado que se finan- 

cian con los mismos recursos. 

La falta de una adecuada fiscali- 

zación del buen uso de las licen- 

cias médicas no es algo nuevo. Ya 

en el pasado se hicieron públi- 

cos casos de fraude, asociados a 

bandas organizadas para come- 

ter estos delitos, lo que motivó la 

aprobación de una ley este año. 

Si bien esta última es un avance 

en varios aspectos, no considera 

consecuencias para los pacientes 

ni procesos ágiles para aplicarlas. 

Como hemos propuesto en un 

estudio realizado con Horizontal, 

donde se ha comparado con expe- 

riencias internacionales, es necesa- 

rio entonces, además de la fiscaliza- 

ción, hacer cambios en la estructura 

del beneficio mismo: igualdad de 

condiciones para todos los traba- 

jadores (si hay topes o carencias 

deben ser para todos), reducción 

gradual de la proporción del sala- 

rio que se cubre según el largo de la 

licencia (por ejemplo, que se cubra 

el 90, 80 y 70% del salario de ma- 

nera progresiva a los 2, 4 y 6 meses, 

respectivamente), obligación de 

revisión de la temporalidad de la 

incapacidad luego de un periodo (6 

meses) y evaluar la participación de 

los empleadores en parte del finan- 

ciamiento, lo que ha dado buenos 

resultados en otros países. 

Carlos Pérez 

Decano Fac. de Medicina USS 
Jorge Acosta 
Director Ejecutivo IPSUSS 

Carolina Velasco 

Directora de Estudios IPSUSS 
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SU OPINIÓN IMPORTA 

Envíe sus objeciones al contenido o 

coberturadel diario a 

lectorílatercera.com 

Envíe sus cartas, con una extensión 

máxima de 1.400 caracteres con 

espacios a: 

E Email:correoOlatercera.cl 

[=] Avenida Apoquindo 4660, Santiago.   

La Tercera se reserva el derecho a editar 

los textos y ajustarlos conforme a sus 

estándares editoriales, en particular 

respecto a la exigencia de un lenguaje 

respetuoso y sin descalificaciones. Las 

cartas recibidas no serán devueltas. 
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